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жилищно-коммунальное хозяйство

«Надо бежать, чтобы двигаться вперед»   
— интервью —

Отопительный сезон 2014/2015 был 
самым спокойным, и немалая заслуга 
в этом сотрудников ОАО «Теплоэнер-
го», обслуживающих городские котель-
ные и две тысячи километров тепло-
вых сетей Нижнего Новгорода. О том, 
за счет чего удалось добиться сниже-
ния аварийности и с какими проблема-
ми сегодня сталкивается муниципаль-
ная ресурсоснабжающая компания, 
рассказывает ее генеральный дирек-
тор Владимир КОЛУШОВ. 

— Давайте начнем с итогов отопитель-
ного сезона. Начали вы его в прошлом 
году удачно по сравнению с предыду-
щими годами, без каких-либо круп-
ных сбоев. Как он прошел? 
— Прошел он, как и пуск тепла, действительно 
хорошо. Это не только слаженное начало, нам 
удалось вывести на новый уровень надежность 
и качество теплоснабжения. В плане надежнос-
ти основной показатель — повреждаемость се-
тей. То, что нам удалось снизить аварийность 
на 30% в течение одного отопительного сезо-
на, — это рывок вперед по меркам системы, в 
которой износ от отсутствия плановых ремон-
тов накапливался десятилетиями. При этом мы 
пока далеки от того состояния, когда можно го-
ворить о спокойной и надежной эксплуатации 
сетей. Почти полторы тысячи повреждений, 
которые мы имели в этот отопительный пери-
од, — показатель общего сверхнормативного 
износа. Чтобы выйти на нормативное состоя-
ние сетей, нам надо потрудиться еще лет двад-
цать в таком ударном темпе, который мы взяли 
в прошлом году. Напомню, в 2014-м мы перело-
жили более 100 км труб: таких масштабных ра-
бот в «Теплоэнерго» давно не было. 

— Крупных аварий удалось избежать?
— Если бы они были, вы бы обязательно заме-
тили. Невозможно не заметить серьезных про-
блем в нашей системе. Они затрагивают тыся-
чи потребителей, здесь ничего не скроешь, по-
этому лучший показатель нашей работы, ког-
да про нас не вспоминают. В последние годы 
мы вкладывали серьезные средства в повыше-
ние надежности Нагорной теплоцентрали — 
 основного нашего источника тепла — и сетей 
от нее. Критические повреждения, которые не-
однократно случались на тепловых сетях, были 
связаны с уязвимостью системы вследствие пе-
ребоев внешнего электроснабжения. Мы про-
вели большую работу по модернизации сис-
тем управления насосами, ввода аварийного 
резервного питания. Система аварийных кла-
панов сброса давления теперь позволяет избе-

жать разрыва сетей вследствие гидроударов. 
Те перебои электроснабжения, которые еще 
случались в эту зиму, уже не приводили к ава-
риям на магистральных сетях. В прошлом так-
же остались повреждения, которые создают 
риск останова Нагорной теплоцентрали. 

Все это касается надежности теплоснаб-
жения. Что касается его качества, то случаи, 
когда мы по своей вине длительное время не 
можем обеспечить нормативные показатели 
тепла на вводе в дом, не скажу, что сейчас пол-
ностью исключены, но стали единичными. 
Это подтверждается тем, что из сотен прове-
денных обследований совместно с домоуп-
равляющими компаниями и ТСЖ было вы-
явлено всего два таких факта. У нас в три ра-
за снизилось количество обращений в Госжи-
линспекцию. Очень много жалоб на низкую 
температуру не связано с нарушением пара-
метров поставляемого теплоносителя, а явля-
ются следствием ненадлежащей работы внут-
ридомовых сетей, которые разбалансирова-
ны, изношены и не функционируют долж-
ным образом. Зачастую ТСЖ или ДУК не мо-
гут или не хотят заниматься своими внутри-
домовыми сетями. И главное — энтузиазма у 
собст венников жилья мы не видим. 

— Можете привести конкретный 
пример? 
— У нас больше половины потребителей за-
вершили 2014 год с установленными прибо-
рами учета. Помните, эти общедомовые при-
боры учета устанавливались в многоквар-
тирных домах за счет «Теплоэнерго»? 

Прошлый год стал первым полным годовым 
периодом их эксплуатации. Возникла доволь-
но ощутимая разница между существующими 

много лет нормативами и фактическими объ-
емами потребления тепла: мы за 2014 год дела-
ем перерасчеты в пользу жителей. Для каждого 
дома такая «экономия» индивидуальна, но не 
редкость расхождения и в 20–25%, суммы воз-
врата доходят до 300 тыс. руб. Мы совмест но с 
администрацией полагали, что логично напра-
вить эти средства на решение насущных про-
блем с внутридомовыми системами теплоснаб-
жения и горячего водоснабжения (ГВС). 

Однако абсолютное меньшинство домов 
оказались способны принять решение о расхо-
довании этих высвободившихся средств, кото-
рые мы единовременно возвращаем. Позиция 
собственников жилья вкратце такова: «Пусть 
нашим имуществом занимается кто-нибудь 
другой, бюджет или администрация. Мы свои 
средства на ремонт направлять не будем, даже 
если эти деньги сейчас не из нашего кармана, а 
перерасчет «Теплоэнерго» за прошлый год». 

— Это именно нежелание тратиться 
на ремонт или банальная неорганизо-
ванность жителей, которые не могут 
провести полномочное общедомовое 
собрание собственников жилья? 
— Мне трудно судить, чего тут больше. Факт в 
том, что организовать собрание и принять ре-
шение получается в очень небольшом коли-
честве многоквартирных домов. Либо у всех 
все и так хорошо, и тогда работникам сферы 
ЖКХ можно расслабиться, либо совсем плохо 
с осознанием ответственности собственника: 
даже в своем доме горожане еще не привык-
ли решать проблемы за свой счет. 

Сейчас от Минстроя есть законодательное 
предложение, чтобы эту «экономию», сло-
жившуюся от разницы между нормативами 
и реально потребленными ресурсами, целе-
вым образом направлять на энергоэффектив-
ность внутренних систем теплоснабжения и 
ГВС. То есть на государственном уровне это 
осознали и здравый смысл для всех очевиден. 
Но эта инициатива явно запоздала. Закон об 
энергоэффективности требовал завершить 
установку приборов учета в 2012 году, а ини-
циатива оформится в нормативный акт толь-
ко в 2016-м, хорошо, если в 2015 году. Этот ме-
ханизм сможет быть полезен только тем, кто 
на три-четыре года опоздал с установкой счет-
чиков. Как в старой шутке: «Не торопитесь ис-
полнять закон, вас могут еще и наказать». Руб-
лем, по крайней мере, мы уже наказаны… 

Предполагалось, что после установки при-
боров учета тарифы будут скорректированы, 
чтобы учесть изменения объемных показате-
лей для ресурсоснабжающих компаний. Одна-
ко этого не случилось, и у нас оказались силь-
но подорваны доходы, что не может не отра-
зиться и на выполнении инвестпрограммы. 

— Каковы финансовые потери «Теп-
лоэнерго» от этого перерасчета? 
— В 2015 году по компании мы потеряли в це-
лом свыше 600 млн руб.: перерасчет за 2014-й 
и снижение текущих начислений в 2015-м, и 
это довольно болезненная для нас ситуация. 

Тарифное законодательство предусматри-
вает необходимость компенсации этих потерь, 
но в нынешних условиях, когда помимо регу-
лирования тарифов появился механизм огра-
ничения платы граждан по динамике от до-
стигнутого, это становится невозможным. За-
дача была перейти на прозрачные правила иг-
ры «оплати столько, сколько потребил». Но то, 
как прошел переход на эти правила, подорва-
ло доходы ресурсоснабжающих компаний, хо-
тя такая задача, естественно, не ставилась. 

— Тем не менее результаты компании 
по модернизации своих систем весь-
ма неплохие… 
— Да, в прошлом году мы инвестировали 
порядка трех миллиардов рублей в наше хо-
зяйство. В первую очередь это замена более 
100 км сетей, в том числе магистральных на 
сложных участках под центральными доро-
гими. За счет реконструкции 11 котельных 
мы получили около 300 Гкал/ч новых источ-
ников тепла, была также проведена модерни-
зация десятка центральных тепловых пунк-
тов и прочие мероприятия. 

Есть постановление правительства РФ с 
планом мероприятий по привлечению инвес-
тиций в сферу ЖКХ. В этом документе в качест-
ве далекой цели, по-моему на 2018 год, ставит-
ся планка по доле частного капитала на уров-
не не менее 50%. Мы в нижегородском «Тепло-
энерго» достигли ее уже в 2014 году. В первую 
очередь это энергосервисные контракты по 
реконструкции котельных и наша долгосроч-
ная инвестиционная программа, под которую 
мы привлекаем длинные кредиты.

— Снижение потребления тепловой 
энергии идет от массовой установки 
счетчиков, а что дает ее прирост? 
— Стабильный рост отпуска тепловой энер-
гии идет за счет подключения новых або-
нентов. В первую очередь это строительство 
в Нижнем Новгороде новых объемов жилья, 
реализуемые проекты комплексной застрой-
ки. Могу отметить продолжающуюся застрой-
ку Бурнаковской низины, несколькими за-
стройщиками достаточно активно осваива-
ются большие территории между ул. Июль-
ских дней и берегом Оки, а также в районе 
между Ильинской ул. и пл. Лядова. В Новин-
ках строится многоэтажное жилье, мы там 
уже выходим «на землю» — на первом эта-
пе будем строить котельную и сети. Помимо 

комплексных проектов развития в Нижнем 
Новгороде вводятся и точечные объекты. 

С одной стороны, есть показатели факти-
чески подключенных нагрузок. В прошлом го-
ду они составили около 40 Гкал/ч, что доволь-
но много по сравнению с предшествующими 
периодами. Однако это в 10–15 раз меньше, 
чем количество запросов к нам от разных за-
стройщиков по новым проектам, которые ни-
чем не заканчиваются. То есть реальные объ-
емы строительства от замыслов и прожектов 
отличаются в разы. Это общая для нас и города 
беда, что мы пока не можем сократить дистан-
цию между реальными объемами строительс-
тва и разного рода намерениями. 

Это, в свою очередь, мешает нам планиро-
вать и разворачивать работы по строительст-
ву систем теплоснабжения. Конкурсов и аук-
ционов по земельным участкам проходит мно-
го, появляется много инвесторов, но реальный 
выход от них ощутимо меньше. Мы по закону 
должны обеспечить физическое подключение 
через 18 месяцев после обращения инвестора, 
поэтому вынуждены искать решения и для тех 
проектов, которые потом остаются только на 
бумаге. А с другой стороны, задача серьезного 
развития инженерной инфраструктуры не мо-
жет решаться в горизонте года-полутора. 

— Как в целом повлияла финансовая 
нестабильность в экономике на пла-
ны компании? Удастся ли вам сохра-
нить взятые в прошлом году высокие 
темпы по той же перекладке сетей?
— Мы сделаем все от нас зависящее для это-
го. Но надо понимать, что российская финан-
совая система еще не вернулась в нормальное 
русло после событий конца прошлого года. 
Наш цикл работ, связанный с сезонностью, до-
вольно жест кий. Чтобы мы смогли выполнить 
те же объемы, которые были в прошлом году, 
нам нужно было иметь доступ к финансиро-
ванию еще в начале этого года. Сейчас мы сов-
местно с банками приближаемся к принятию 
решений по долгосрочным кредитам и фи-
нансированию инвестпрограммы в прежнем 
объеме и на приемлемых для нас условиях. 

Однако время, которое было потеряно в са-
мый нужный момент, в этом плане дороже де-
нег. Полгода, которые выпали у нас из графика, 
в полной мере мы компенсировать не сможем. 
Мы уже заметили, что достигнутые в прошлом 
году результаты по снижению повреждаемос-
ти нивелируются, ведь сети стареют и в тече-
ние года. В этом плане мы, образно говоря, по-
ка идем не по ровной земле, а пытаемся идти 
вверх по движущемуся вниз эскалатору.  Надо 
энергично идти, чтобы просто оставаться на 
месте, а чтобы двигаться вперед — надо бежать.

Беседовал Роман Кряжев

Бизнес не вписывается 
в мусорные схемы

— правила игры —

Строительство девяти межмуници-
пальных полигонов ТБО с мусоросор-
тировочными комплексами предус-
матривалось целевой региональной 
программой «Развитие системы обра-
щения с отходами производства и пот-
ребления в Нижегородской области 
на 2009–2014 годы». Программа не раз 
корректировалась и сейчас в качест-
ве подраздела с перечнем мероприя-
тий до 2016 года входит в региональ-
ную госпрограмму по охране окружа-
ющей среды. Концепция предусмат-
ривала, что все города и поселки будут 
приписаны к определенному полиго-
ну, цивилизованный вывоз и склади-
рование мусора на которые позволят 
ликвидировать и закрыть почти 250 
местных свалок, которые часто пе-
реполнены и полулегальны, — боль-
шинство из них не соответствует сов-
ременным экологическим нормам. 

Однако уже сейчас можно конс-
татировать, что первоначальные за-
мыслы властей реализованы лишь 
на треть: из девяти полигонов в реги-
оне построили по программе только 
три. «МАГ груп» эксплуатирует поли-
гон в Дзержинске, а получившее под-
держку властей ЗАО «Управление отхо-
дами НН» построило два полигона — 
в Городце и Балахне. 

Остальные шесть проектов межму-
ниципальных полигонов пока ли-
бо существуют только на бумаге, ли-
бо завязли в многочисленных раз-
бирательствах и судебных тяжбах с 
местными жителями, не желающи-
ми иметь поблизости мусорные за-
хоронения. Показательна в этом пла-
не история в Выксе, где инвестор ООО 
«Перспектива К» встретил ожесточен-
ное сопротивление не только обще-
ственности, но и военных. Авиаци-
онная часть резко воспротивилась со-
зданию полигона в Туртапке, сочтя, 
что полчища кормящихся на свалке 
птиц создадут потенциально аварий-
ную среду для полетов с близлежаще-
го аэродрома. В итоге проект в Выксе 
реализован не был, зато строить свой 
полигон ТБО решил Выксунский ме-

таллургический завод (ВМЗ), заявив-
ший об инвестициях в 300 млн руб. 
Формально проект ВМЗ в областную 
концепцию не входил. Но у металлур-
гов пока все получается: они получи-
ли разрешительную документацию и 
в этом году обещают запустить вторую 
карту для складирования мусора, так 
как первая уже переполнена. Проект 
строительства межмуниципального 
полигона в Богородском районе, где 
инвестор ОРБ-НН также долго судил-
ся с активистами, хотя и с трудом, но 
продвигается. Однако его ввод в экс-
плуатацию состоится не раньше 2016 
года, а пока окрестные города и посел-
ки вывозят мусор на богородскую го-
родскую свалку, срок эксплуатации 
которой кончается в июле 2015 года, 
либо на полигон в Павлово. Проекты 
полигонов в Вадском районе, Сергаче 
и Урене не были реализованы.

Но даже те полигоны, которые вве-
дены в действие, имеют разную эко-
номику и разные тарифы, что понуж-
дает сборщиков мусора не соблюдать 
определенные властью правила игры. 
Например, ЗАО «Управление отхода-
ми НН» для окупаемости своих затрат 
установило более высокие тарифы, 
чем конкурент «МАГ Груп»: 290 руб. за 
прием одного кубометра ТБО на ути-
лизацию против 125 руб. на дзержин-
ском полигоне. Весной ряд мусоровы-
возящих компаний заявили о том, что 
им ближе и дешевле возить отходы из 
Сормовского района Нижнего Новго-
рода на дзержинский полигон, а не 
на балахнинский, однако власти ад-
министративными мерами вынужда-
ют их работать себе в убыток. В реги-
ональном минэкологии говорят, что 
Сормово по схеме вывоза мусора от-
носится к полигону в Балахне, и если 
операторы по вывозу ТБО будут само-
стоятельно решать, куда им ехать, на-
станет «хаос и проблемы с экологией». 

Другая спорная ситуация возникла 
в городе Бор, где местные коммерсан-
ты организовали сеть контейнерных 
площадок, бесплатно принимая отхо-
ды от населения и отбирая на перера-
ботку вторсырье: картон, бумагу, жес-
тяные банки, пластик, стекло и  т. д. 

В результате такой активности мало-
го бизнеса опять ломается выстраива-
емая властями логистика «мусорных 
потоков»: Бор и его окрестности по 
региональной концепции относятся 
к городецкому полигону ЗАО «Управ-
ление отходами-НН». Более того, пра-
вительство Нижегородской облас-
ти в 2011 году заключило с этим ин-
вестором долгосрочное концессион-
ное соглашение о реализации проек-
та и обязалось содействовать в испол-
нении плановых показателей по вы-
ручке для возврата инвестиций (по-
ка инвестор показывает убыток от де-
ятельности). Поэтому снижение объ-
емов поступления ТБО за счет несо-
гласованных с властями самостоя-
тельных действий других участников 

рынка фактически препятствует это-
му. Компромисс по ситуации в городе 
Бор ищет рабочая группа под предсе-
дательством вице-губернатора Влади-
мира Иванова. 

Генеральный директор ООО «Эко-
Реал» (управляет полигоном ТБО в 
 Кстове) Артем Патрин считает, что 
сам подход к созданию мусоросорти-
ровочных комплексов на полигонах 
неверен. «В регионе надо активнее 
внедрять и пропагандировать разде-
льный сбор мусора. Это, кстати, од-
но из требований FIFA к Нижнему 
Новгороду для проведения чемпио-
ната мира по футболу 2018 года. Тог-
да операторам будет гораздо удоб-
нее сортировать вторсырье, а на по-
лигоны будут вывозить только „хвос-

ты“ —  неперерабатываемые остат-
ки, пищевую органику для захоро-
нения. Ведь именно для этого поли-
гоны и предназначены», — говорит 
Артем Патрин. Депутат областного 
заксобрания, гендиректор компа-
нии «Магистраль Инвест» Дмитрий 
Чугрин уточняет, что после двукрат-
ной перевалки ТБО (бытовой мусор 
часто везут складировать с накопи-
тельных мусороперегрузочных стан-
ций) качественная сортировка и от-
бор вторсырья на полигонах весьма 
затруднительны. 

Кроме того, между перевозчика-
ми мусора и полигонами  имеет мес-
то застарелый экономический конф-
ликт, связанный с подсчетом объема 
складируемых отходов. Вывоз и ути-

лизация мусора измеряется и оплачи-
вается в кубометрах, но современные 
мусоровозы сильно спрессовывают 
ТБО. В зависимости от силы пресса, 
состава мусора, климатических ус-
ловий и даже сезона вес одного кубо-
метра отходов может отличаться в не-
сколько раз. В итоге полигоны само-
стоятельно вводят для перевозчиков 
мусора некие «коэффициенты уплот-
нения» с доплатой за спресованность 
мусора в грузовике. Обоснованность 
этих сверхтарифных требований час-
то и приводит к спорам. «Правильнее 
и проще измерять вывозимый мусор 
в тоннаже, тем более что нижегород-
ские полигоны уже оборудованы ве-
сами. С 1 января 2016 года мы к это-
му и придем», — говорит Дмитрий 
Чугрин, имея в виду серьезные поп-
равки к федеральному закону «Об от-
ходах производства и потребления». 
В частности, вывоз и утилизация му-
сора станут для жителей обязатель-
ной коммунальной услугой, а закон 
предусматривает создание регио-
нального оператора, отвечающего 
за все операции по сбору и утилиза-
ции мусора и управляющего финан-
совыми потоками в этой сфере (бли-
жайшая аналогия — региональный 
Фонд капремонта многоквартирных 
домов). Помимо выплат жителей сти-
мулировать рынок станет плата пред-
приятий за негативное воздействие 
на окружающую среду, а также ути-
лизационный сбор с товаропроиз-
водителей. Как будет функциониро-
вать новая система на практике, по-
ка не ясно — еще нет ряда подзакон-
ных актов, ее регулирующих. В пере-
ходный период серьезно меняются 
правила игры: так, до 1 июля должны 
быть лицензированы все виды обра-
щения с отходами — их сбор, пере-
возка, обработка, утилизация и обез-
зараживание. Наблюдая за этими пе-
ременами, малый и средний бизнес, 
работающий с ТБО, уже опасается мо-
нополизации рынка, выдавливания 
множества работающих субподряд-
чиков и серьезного повышения тари-
фов для населения. 

Роман Кряжев

Шесть лет назад в Нижегородской области приняли целевую программу и концепцию по обращению с отходами на 2009–2014 годы, кото-
рые предусматривали строительство девяти межрайонных полигонов по утилизации ТБО. Однако до сих пор инвесторам при содействии 
властей удалось построить только три из них: в Дзержинске, Городце и Балахне. При этом занимающийся сбором и вывозом мусора биз-
нес пока не горит желанием поддерживать выстраиваемую региональными властями логистику «мусорных потоков», тем более что в буду-
щем году правила игры кардинально изменятся. 

Малый и средний бизнес опасается монополизации рынка вывоза ТБО
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